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世面上有許多書籍，都提到了要如何為孩子立界限？ 

什麼叫「界限」？就是「行為上的規範」。人在伊甸園犯罪後，就是帶著「罪

性」來生活，若要人照著意識來遵守神的道，那是不太可能的事，因為人是需要

被規範的，所以在信仰當中，必須要知道「神的界限」是什麼？有幾項要素，其

中包括了：人的自制能力，在選擇時要能夠負責任，長大後能有自己的選擇，能

愛神、愛人。 

為何要立界限？為了建立孩子良好的品格。如果你愛你的孩子，絕對要告訴他，

讓他在界限中，知道何時能享受自由？若你不能從小就清楚地告訴他，你會害他

一輩子，因此要讓孩子知道意義是什麼？因為許多事情，都有前因後果，有因就

有果。 

 

順著情慾撒種的，必從情慾收敗壞；順著聖靈撒種的，必從聖靈收永生。 

(加六 8) 

 

立界限的原則： 

1、要清楚 

我們可以從查經中，了解一個人的一生，有許多因果的互動與對照， 

同時也讓孩子了解：你超過了界限，你要付出什麼代價？ 

 

2、要一致 

在家庭的教育中，教育要很清楚，不要夫妻不同調，到了祖父母那裡又是不一樣

的標準，這會讓孩子感到挫折，自然會往較較鬆的那方去。若夫妻有一方不是主

內，那要談到一致性，就比較有問題了，信仰一致對孩子日後的成長是很重要

的，因為孩子的成長，不可缺少父母的陪伴這是很重要的。 

 

前幾天的報紙，看了之後衝擊很大，一位十六歲的少年，為了六萬元，殺死了自

己的母親，因為他的心中充滿了仇恨。其實他的母親非常愛他，只是離婚，他未

見過自己的父親，由母親獨立撫養，母親因為孩子沒有父親的陪伴，心中覺得虧

欠，所以非常溺愛孩子，從小就給他吃好的、用最好的，孩子穿的是名牌、擁有

先進的產品，如 IPHONE 手機，還未成年就買機車給他騎，不想和媽媽住，就

在外面租房子給他住，完全沒有管教，全部都是給予，完全沒有界限，要什麼給

什麼！滿足了孩子所有物質的慾望。 



 

一個母親做了這麼大的犠牲，所得到的是：他曾有兩度表示要殺死他的母親， 

因為他把母親當成「提款機」。 

他從國中開始，在同儕中就有用不完的錢，看誰不順眼就打架，甚至還跑去吸

毒，後來母親發現問題越來越大，當她意識到時，決定不給他錢，他就編了許多

理由，要不到錢就用偷的，偷不到就怨恨母親，甚至威脅不給錢要殺死她。 

那六萬元是要給他的女友用的，殺人之後還與友人去金山泡湯，完全沒有良心的

問題，我就想，怎麼會這樣？他還找會跆拳道的人來幫忙，兩人連手打昏母親

後，他朋友離開了，他想：母親醒來後面可能會很麻煩，乾脆把人拖到浴室殺

了。 

 

當我看到這裡時，真的看不下去了，我想這是個可怕的結果。 

 

因為在他成長過程中，是感受不到愛的，他在不良的環境中成長，他得到了物質

上的一切，以為這些可以滿足他，他沒有家庭的支持，沒有父親的管教，也因為

溺愛，使得孩子對挫折沒有容忍力。因為母親離婚的虧欠感，把他的胃口養大，

她已無法再滿足他的需求，看到這種社會事件，你有沒有看到危機呢？ 



今天要愛孩子要懂得他需要什麼？人和人之間，什麼是最遠的距離？ 

天天在一起，卻沒有對話，「心」都不在一起，有多少的家庭，是這樣子呢？ 

我們總是想：我要努力，讓孩子念最好的學校，若你認為這樣就是愛孩子，那是

大錯特錯；孩子若認為父母給予物質，才是愛你，那也是大錯特錯。 

其實人最需要的，是由心裡發出來的「愛」。 

有時給他界限，他做不到，我們來管教他，這也是愛。 

人在意識中，所表現出來的，不過只是表面現象，孩子生氣、叛逆、偷竊、離

家，我們不要因表面問題而管教他，我們要看到他的第二層需求，因為這已經表

示出他內心受傷、失望，因為這樣，所以用其他的表現來讓你看見。 

 

人為何會受傷？ 

因為內心有需求，有需求、有渴望、有想念，這就是父母在成長中的陪伴， 

當他心中的需求，沒有被滿足時，他就會自卑，會用很奇特的方式表現出來。 

所以我們要關心孩子的心情，當孩子長大後，我們要多一點關心，少一點掌握， 

 

通常父母親會關心什麼事呢？功課如何？房間整理了沒有？ 

上網時間太長？花了多少錢？交了什麼樣的朋友？ 

這些關心都對，但有更重要的，是我們常忘的，就是我們是否關心孩子的心情？ 

你的孩子喜歡你嗎？你按照真理的界限來教導他、管教他，這些都很好， 

我們看到孩子上網和朋友聊天，到底是聊些什麼？是討論功課嗎？總統大選嗎？

絕對不是。他們會聊自己的寂寞、與對父母管教的不滿、或是他們的煩惱，這些

對他們而言是很重要的。 

 

若從小沒有建立陪伴的方式，長大後他們就不需要你了，因此，這階段的孩子很

重要，有位青少年說：「我媽媽只關心我功課好不好？從不關心我的心情、我的

感受！我的朋友雖然成績不好，也會抽煙，但是他們願意聽我心中的聲音。」 

為什麼父母親這麼辛苦工作，滿足孩子的需要，而孩子外面的朋友一毛錢都不用

給，就能滿足他呢？ 

因為，他們滿足了孩子內心的情感與需求，所以孩子就過去了。 

那些不良朋友因為陪伴和聆聽，而得到了孩子的心。 

那我們對自己的孩子，是「助力」還是「推力」？ 

 

家，如果有可以談心的人，孩子就不需要到外頭尋找； 

家，如果是可以談心的地方，孩子就不會心繫網路的聊天室。 

 



為什麼孩子不喜歡回家？一回家就躲在房間不想讓你看到？或者是晚一點回家， 

很肯定的，我們的教育模式，是「推力」，而不是「引力」，因為我們把他推出

去。 

 

孩子的成長過程需要「律的約束」，心理學家曾提到有三個階段： 

人類從無律、他律、到自律，但我認為後面還有「神律」，什麼叫「律」，就是一

種「約束」。 

 

所以要約束你們的心（原文作束上你們心中的腰），謹慎自守。(彼前一 13 前) 

 

沒有腰帶，褲子穿了就會掉下去，所以要「約束」，且從小就要約束。 

人一出生就是過著無律的生活，嬰孩肚子餓了就哭，因為要人滿足他的需要， 

他們是我行我素、心中「無律」的。第二階段是透過「教育」來約束他的行為，

教育的約束，是痛苦的階段。 

 

那暗昧無益的事，不要與人同行，倒要責備行這事的人。(弗五 11) 

 

在「他律」裡面，他是受限制的，但對他以後的成長有正向的發展。 

 

第三個階段叫「自律」，慢慢透過第三者的立場來約束他，使他能控制自己的行

為，所以孩子的成長是不能放任的，教育要從小作起，雖然你不教他，這也是一

種教育，但外面有太多人會教他，孩子不學好，但最後就沒辦法自我約束。 

人能真正透過教育，個人的自制來達到效果嗎？我覺得很難，很多人的自制都是

表面的、非常虛偽的。 

 

但我覺得肢體中另有個律和我心中的律交戰，把我擄去，叫我附從那肢體中犯罪

的律。我真是苦啊！誰能救我脫離這取死的身體呢？感謝神！靠著我們的主耶穌

基督就能脫離了。(羅七 23-25) 

 

這是保羅的感受，最後他感謝神，因為人無法達到神的標準， 

一定要回歸信仰才行，因此這四個階段中的「神律」最重要。 

人在 0-12 歲之前是無律的，所以要透過教育；人在 18 歲之前，要透過家庭、

學校來教育，若不建立日後就很麻煩。18 歲入社會之後，有社會性的法律、道

德律來限制住，不得超過。人的自律大概在 12 歲之後，會產生道德及自我的觀

念，現在社會只要少一個環節，後面一定出問題。 



那我們的「宗教教育」呢？ 

不要以為嬰兒從小來教會，什麼都不懂，其實他都透過眼睛看、耳朵聽， 

來到教會，會感受到教會的氛圍，他雖然不會講，卻像海綿一般地吸收， 

到了三歲時就成形。父母吵架的陰影，也會存在他們的心底。孩子是一張白紙，

若你不看重一週一次的宗教教育，日後一定要付出很大的代價。因為教會給的不

只是社會、宗教的律，聖經給我們的律，是從內心當中來服從神的律。宗教教育

強調「神的觀念」，從小孩子若懂得怕神，我們就可以一輩子放心，這太重要

了！孩子的成長從零歲開始，自由很少，所以管教要多，當「自由」越多時，

「管教」就越來越少。 

 

從聖經的觀點來看，開放式教育並不適合，因為孩子一出生，不用負什麼責任，

他的自由也很少，孩子從小是無律的，但你要限制他的自由，從他的成長中，慢

慢給予自由與負上同樣的責任，自由多、責任大，這曲線到了長大後，他有完全

自由，也要負完全責任。如果他是在這曲線內長大，那你就不用擔心。 

 

若不是這個曲線，將來就算結婚，生兒育女也會很頭痛，所以孩子小時，要管得

多；長大後管得少。我發現許多父母親的管教剛好顛倒，因此造成親子彼此對

立。若在孩子的成長是沒有律的，真是心中無神、目中無人，在我們的信仰裡

面，和外面的律有所不同。 

 

外面的侓是有規範的，吸毒、殺人、外遇都有規範，社會上的律，是做出來，才

有法律的界限，也有人心中有道德的界限，道德的律，會隨著時代而改變。 

但是聖經給我們的律，是更嚴謹的，若是外面的社會，哪天贊成了同性戀，我們

不會同意；外面的社會同意離婚，我們也不可以，這是我們「信仰的界限」，超

過了界限都是錯的。 

 

若我們的孩子，從小能在宗教教育成長，我們給的是更嚴謹的規範， 

是外面無法給他的，更重要的是： 

所有的信仰，都是以「神的律」為出發點，謹守神的十條誡命；若慢慢地走向外

面，就會偏離了。若我們劃一條線，你會站在圓心，還是站在邊線？ 

聽說在一般人的罪性裡，人都喜歡站在邊線。就好像有些商人，喜歡走在法律邊

緣一樣，難道他們不能走向更中間嗎？所以有些人，就慢慢偏離了。 

因此管教很重要，立界限也很重要，隨著孩子長大，親子之間也要懂得 

 

 



1．「要管、要放、要欣賞」。要管什麼？ 

管大事：管界限、管價值觀、管孩子兩性交往，不可以超越神的界限。 

因為神說：園中的果子，只有一棵不可以吃。 

但父母有時比神還嚴格，變成了園中的果子都不可以吃，只有那棵的可以吃， 

因此造成了孩子單一的路線，所以許多事情，我們只要管大的就好，但要給他界

限；小事情給他一些自由，讓他負一些責任，也給孩子一些空間。 

這世代的父母要好好教育下一代，要讓孩子學會獨立，在很多事上能獨立思考，

長大後才能有獨立信仰的觀念，才能讓你的神，成為孩子的神。 

今日許多孩子已經十八歲了，還要父母督促才肯來到教會，可見這孩子不獨立，

若他離家了就不會來聚會了。 

 

2.「不黏、不棄 、不囉嗦」 

  (1) 適度拉開距離  

  (2) 但仍然要對孩子傳達愛與關懷 

  (3) 學習有效的溝通方法。 

 

3.要孩子立界線，從小就要學會敬畏天上的神， 

要給他真理，讓他去分辨這很重要，更重要的是讓他知道什麼叫做「罪」？ 

 

我們要做個「出席」的父母親，而不是列席，不要因為忙而缺席孩子的成長。 

我們常說：用真理得勝世界，那「真理」從哪裡來？真理要從家裡開始，真理要

從父母的榜樣開始，我們要看重家庭祭壇，若能維持每天的互動，你就可以在孩

子犯錯時，適時給予修正。 

 

蔡長老曾見證，他們家從小就做家庭聚會，等他孩子長大，都住在附近，他們每

星期都會回來聚餐，做家庭聚會，他們的下一代也如此，這是一種良性循環， 

長老見證說：這是一種回饋，父母離世後，他們仍然繼續這麼做。 

這是一個富足！兄弟姐妹在彼此關心上的富足！如果父母意識到：今日種什麼？

明日就收什麼？今日不做，明天就後悔了！孩子的成長，不是你準備好了才做！

孩子是一天天的長大，所以聖經說要謹守警醒，魔鬼如同吼叫的獅子，遍地尋找

可以吞吃的人，你兒女所處的狀況，是不是魔鬼可以吞吃的人呢？ 

 

你豈不是四面圈上籬笆圍護他和他的家，並他一切所有的嗎？他手所做的都蒙你

賜福；他的家產也在地上增多。(伯一 10) 

 



我們是否看重「真理的籬笆」，在我們的家庭裡面？你的籬笆是不是很穩固？ 

你的籬笆只要有一點點的缺口，魔鬼就進來了，所以家庭教育實在很重要！ 

約伯真是一個偉大的爸爸，他是個富人，也是神眼中的完全人，他每天做一件

事，就是照孩子的數目獻燔祭，他恐怕孩子他們心中犯了罪，離棄了神。 

我們也常擔心孩子偏離神，但發現時通常已經來不及了。 

 

魔鬼的工作很簡單，就是要模糊我們真理的界限，因為有些外教派已經不談罪的

事情了，他們談愛、談接納。最近婚前性行為，也漸漸成為正常的事情了，學生

靈恩會有許多學員無法領聖餐，我們很擔心，因為魔鬼的工作，使人不斷地妥

協，從婚外情、同性戀合法化就可以看出。 

我們也看到真理的界限，已經漸漸不見了，在這末日裡，什麼界限都沒有了，因

為人說：做不到啦！不要訂那麼高的界限。到最後，整個教會神就不會同在，這

就好像溫水煮青蛙，讓你完全不知不覺。 

 

主耶已為我們釘死在十字架上，聖經上也說：再也沒有第二次的贖罪祭了。 

但這世代的人說：婚前性行為，是很正常的事情。但是，聖經給我們明確的教

訓，「性」只能在「婚姻之後」，這是人應當尊重的。 

 

婚姻，人人都當尊重，床也不可污穢；因為苟合行淫的人，神必要審判。 

(來十三 4) 

 

根據統計，有一半的大學生都有性經驗。 

 

 



「性」是神給人的禮物，它是用「婚姻」當做界限， 

結婚之前有性關係，或在婚姻之外有性關係，那絕對是魔鬼的工作，那是受咒詛

的，是纒累的，是痛苦的、是得罪神的，苟合的人將來要受審判，若在在婚前，

或婚姻之外有性關係，就是破壞了婚姻，也破壞了人與神的關係，所以很清楚

的，性的界限就是婚姻。 

 

結婚之後性的行為，那是神的工作，是盟約的祝福、也是神的禮物，那是神所喜

悅的、是聖潔的，是神要藉著性的生活，生出敬虔的後代，藉著性讓夫妻成為一

體，所以這就是對神的尊重。 

所以有人問：結婚前一天，與後一天發生性關係，有什麼差別呢？ 

很簡單，就是有沒有「尊重神的婚姻」，這種觀念我們也要提醒兒女。 

 

什麼是「罪」？ 

私慾既懷了胎，就生出罪來；罪既長成，就生出死來。(雅一 15) 

 

當私慾在想法裡，就像女人懷胎一樣漸漸地長大，長到一段時間後，就生出死

來，所以人在試探裡，那就是罪。所以聖經說：看到婦人就動淫念的，就是罪

了。得知真道還故意犯罪，將來就沒有贖罪祭了，因為故意犯罪。就是在罪裡

了； 

恨惡弟兄的，就是殺人，這恨也是罪。我們只能說：這是試探的起點，當我們進

到這個觀念時，就是進入罪裡面了，罪的「進行式」到最後，就變成了罪的「完

成式」，這是聖經給我們清楚的觀念。試探本身不是罪，但是當你進到了試探

裡，就是進入罪裡面，所以祈禱文說：不叫我們遇見試探，救我們脫離兇惡，我

覺得這禱告文很好。 

 

感情關乎婚姻的事，婚姻關乎終身的事，信仰是關乎永生的事，人從出生一直到

死亡，這是生命的過程，人死了將來有兩條路，「永生」或「永死」。 

人生走到最後，就有盼望的實現。 

有人說：人死了就蓋棺論定，謝長老說：就好像是賽跑，你跑到終點時，就會知

道等會兒有沒有頒奬？你若是前三名，已經得奬了，但奬品是什麼？你不知道。 

 

所以，當一個人信仰跑到人生盡頭時，能不能得救？自己心裡有譜。 

這大概有四個排列組合： 

1.一開始人是惡的，但是後來接受了真理，行神眼中善的事，他就能得救。 

2.若一個人是惡的，一生都行惡，他將來絕對一定滅亡。 



3.一個人從小是善的，可是到終點卻行惡，就會滅亡。 

4.一個人從小是善的，從一而終至死都是善的，那他一定能夠得救。 

 

蔡長老曾分享一個觀念，我覺得很好。 

若一個人從小信主，受洗，就是進入了得福的階段， 

得救，就是關乎將來死的那一刻，你能不能得救？ 

你能不能得救關乎什麼呢？在於你的人生中，能不能打美好的仗，過得勝的人

生。 

 

他們在這些事上，見你們不與他們同奔那放蕩無度的路，就以為怪，毀謗你們。 

(彼前四 4)  

 

今天我們要用神的真理來贏過世界，這是主耶穌所期待的。 

我們要背起自己的十字架來跟從主，當你願意活在這界限時，你很容易受到別人

的毁謗，所以聖經說：敬虔度日的都要受逼迫。 

我們要給孩子這個觀念：你是和別人不一樣的，因為你要去的是天國而不是地

獄。 

 

不背著他的十字架跟從我的，也不配作我的門徒。(太十 38 ) 

 

韓國有一幅圖，讓我很感動，在圖畫裡，每個人都有自己的十字架， 

十字架是很痛苦、沉重的，因為十字架太重了，就有人自作聰明地把十字架鋸短

了，他還想：別人都很笨、不會鋸短一點。當他又這麼想時，又把十字架鋸得更

短，他很高興邊走邊唱詩，一直走到後來，他就知道了。 

示意圖 



當他遇到橫溝時，就知道問題出在哪裡？才知道自己是自作聰明，聰明反被聰明

誤。 

 

 

所以在末日時代裡，我們要有清楚的觀念： 

我們和別人是不一樣的。 

我們要從世界進入核心，進入到神裡面， 

從虛空，進入滿足裡面，從物質，進入心靈裡面， 

從放縱，願意因為真理而被約束，從虛空，尋找到喜樂。 

在人生中你找到了核心價值，你的一生是幸福美滿的。 

 

大衛說： 

我的心哪！你曾對耶和華說：你是我的主，我的好處不在祢以外。(詩十六 2) 

耶和華是我的產業，是我杯中的分；我所得的，你為我持守。(詩十六 5) 

你必將生命的道路指示我，在你面前有滿足的喜樂；在你右手中有永遠的福樂。 

(詩十六 11) 

 

今日父母親信仰的得勝，也能帶來孩子在信仰裡的得勝， 

因為有人生信仰的得勝，才有對將來得救有絕對性的盼望。 

 

 

羊圈圈隨行網© 

示意圖 


